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SÚMULA DA 6ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA CPUA-CAU/RS 
 

DATA: 11 de abril de 2022, segunda-feira HORÁRIO: 14h às 17h 
LOCAL: Reunião Remota, realizada por meio de vídeo conferência, conforme Ad 

Referendum nº 006/2020. 
 

PARTICIPANTES 

Pedro Xavier De Araújo Coordenador 
Emilio Merino Dominguez Membro 
Valdir Bandeira Fiorentin Membro suplente 
Diego Bertoletti da Rocha Membro suplente 
Marisa Potter Membro suplente 
Orilde Tres Membro 

ASSESSORIA: 
Karla Ronsoni Riet Arquiteta e Urbanista 
Camila Minozzo Assistente de Atendimento e Fiscalização 

SECRETARIA: Danuza Daudt Assistente de Atendimento e Fiscalização 

CONVIDADOS(AS): 

Tiago Holzmann da Silva Presidente do CAU/RS 
Paulo Henrique Soares Chefe de Gabinete 
Fausto Leiria Loureiro Assessor de Relações Institucionais 
Rafael Passos Presidente da IAB/RS 
Thiago Gonçalves e Andrades Representante 
Rodrigo Lopes Erhart Representante 
Max Leandro Schmidt Representante 
Alice Beatriz Scholz Representante 
Renata Camilo Maraschin Representante 
Gilberto Pradella Representante 
Francieli Franseschini Representante 
Renata Brocker Boeira Hanel Representante 
André Ruaro Teixeira Representante 
Luísa Onófrio Kalil Coordenadora de Comunicação 

 
1.       Verificação de quórum 

Presenças Verificado o quórum para início da reunião às 14h, com os(as) conselheiros(as) 
acima nominados(as). As conselheiras titulares Ingrid Louise de Souza Dahm e 
Evelise Jaime de Menezes solicitaram a convocação dos seus membros suplentes. 

 
 

2. Ordem do dia 
 

2.1. Apresentações 
Fonte CPUA e CAU/RS 
Relator Membros 
Discussão O conselheiro Pedro inicia a reunião, saudando a todos em nome da CPUA, 

agradece a presença de todos. Ele explica que o objetivo é tornar o CAU/RS mais 
próximo dos representantes. Ele menciona que, em 2021, a CPUA revisou a norma 
que rege a indicação de representantes e previu duas novidades: o colegiado de 
representantes (espaço fixo de encontro e de articulação) e a sistemática de 
manter reuniões periódicas (4 reuniões anuais). O Presidente do CAU/RS Tiago 
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Holzmann cumprimenta a todos. Ele reforça a importância da participação dos 
representantes. Faz uma breve introdução sobre o papel do Conselho de 
Arquitetura. Ele afirma que o Conselho não é órgão de representação stricto sensu, 
mas registra e congrega, além de estabelecer o registro profissional obrigatório, 
através do qual é possível a atuação profissional. Ele aponta as diferenças entre o 
CAU e as entidades setoriais e profissionais. Ele ressalta que as entidades 
representam um pensamento mais coeso/consistente daquilo que se propõem a 
defender. Ele afirma que o Conselho de Arquitetura é mais amplo, ou seja, é de 
todos. Todavia, relata a importância desse tipo de colegiado e reitera que, a rigor, 
o CAU é de todos, razão pela qual é um pouco difícil identificar qual o 
posicionamento predominante. Ou seja, diferencia-se das entidades nisso, pois não 
é somente uma representação de ideias ou de um grupo, mas de todos os 
arquitetos gaúchos. Ele questiona no que se deve pautar a atuação como um 
representante do CAU/RS. Ele esclarece que, muitas vezes, são posições 
antagônicas. Portanto, o Conselho deve pautar aquilo que já foi discutido, 
aprovado e, especialmente, contido na lei. Ou seja, ele destaca que um dos pilares 
principais é a legalidade. Ele cita, em especial, a Lei 12.378/2010. Portanto O CAU 
se coloca como representante de todos, de toda a sociedade, não somente os 
arquitetos. Por outo lado, o CAU também vai ter uma pauta de conteúdo, ideias, 
programas defendidos pelos arquitetos. Ele menciona sobre a carta aos 
candidatos. Existe uma pauta comum a todos os arquitetos (ou à maioria deles) e 
que podem e devem ser levadas para discussão com os conselhos. Se todos os 
arquitetos tiverem em mente essa pauta (princípios) que faz parte da atuação dos 
representantes, dos conselhos, acredita que isso vai contribuir para enfrentar e 
garantir que as atribuições e a legislação prosperem em cada um dos ambientes. O 
conselheiro Pedro sugere que seja feita uma roda de apresentação. Ele pede que o 
chefe de gabinete Paulo inicie fazendo a sua apresentação. Dessa forma, seguem 
as apresentações, inclusive dos representantes. O representante da IAB Rafael 
Passos trouxe um arquivo de apresentação sobre o conceito de conselhos, 
esclarecendo que tal assunto fez parte de sua dissertação de mestrado. Ele trás 
especialmente o tema: Política Urbana e Ambiental: participação nos conselhos 
municipais. Ele esclarece que o conselho (autarquia de direito público) representa 
a profissão, não os profissionais, levando em consideração a questão legal e ética, 
principalmente. Ele refere que são instituições participativas, conforme literatura, 
a bem das teorias democráticas e da sociologia política. Do ponto de vista do 
planejamento urbano, tem duas dimensões: política (tomada de decisão) e 
conhecimento (visão técnica e técnico-cientifica). Os conselhos se apresentam 
como espaços de participação social de debate,  lugar de destaque na esfera 
pública. Ele esclarece que o conselho não é estritamente político, apesar de ter 
esse caráter. Ele exemplifica alguns casos a fim de demonstrar os conceitos 
apresentados. Ele relaciona esta atuação do Conselho de Arquitetura com o papel 
dos representantes. Ele esclarece mais alguns conceitos como o Estatuto da 
Cidade, o Plano Diretor, entre outros planos de política pública e a relação destes 
com as entidades representativas. Ele cita os artigos constitucionais que se 
relacionam com essa política de representação e fundamentos sociais desses 
órgãos representativos. Ele afirma que essas entidades representativas devem 
estar atentas aos assuntos sobre políticas públicas que surgem de repente, a fim 
de identificar o regramento que deva prevalecer. Finalizando, ele demonstra a 
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importância dos representantes estabelecerem os assuntos e prioridades a serem 
repassados ao CAU/RS, no caso, às comissões pertinentes, que no caso é a CPUA.  
O conselheiro Pedro agrade à explanação do Rafael Passos, oportuniza aos 
presentes que comentem, se quiserem. O representante Tiago Gonçalves  de 
Andrade pede a palavra e tece alguns comentários a respeito do assunto 
apresentado. O conselheiro Pedro reitera que o representante pode reivindicar o 
cumprimento da lei e, se for preciso, contatar o CAU/RS para ter o apoio 
necessário. A Orildes destaca a importância de que estas reuniões com os 
representantes sejam periódicas, que também haja representantes da 
comunidade, e que as audiências públicas sejam precedidas de reunião com a 
comunidade. Ela acredita que, assim, o órgão representativo estaria mais perto 
daquilo que deve ser a atuação da sociedade. O assessor Fausto lembra que o 
whatsapp é um canal através do qual os representantes podem contatar 
diretamente o CAU/RS. O conselheiro Pedro menciona que pretende apresentar 
um spoiler da ‘Cartilha’.  

 
 

2.2.  Cartilha 
Fonte CPUA-CAU/RS 
Discussão O conselheiro Pedro pede para a assessora técnica Karla iniciar a apresentação do 

power point sobre cartilha. Ele lê os itens da apresentação, explanando sobre os 
requisitos apresentados. Após a apresentação é aberto debate. O representante 
Thiago elogia a apresentação, a proposta e o conteúdo das reuniões trimestrais, e 
concorda com os temas propostos (diretrizes para atuação, plano diretor e 
licenciamento). O conselheiro Pedro ressalta a importância de ter um programa 
com 4 reuniões por ano e que as datas sugeridas foram 11/04/2022, 10/06/2022, 
31/08/2022 e 14/10/2022, mas que poderão ser reajustadas. A conselheira Marisa 
propõe que todos os presentes se manifestem, ao menos, para apontar 3 aspectos 
relevantes e alguma pergunta que tiverem. Inicialmente, o Thiago apresenta sua 
opinião sobre o levantamento de temas pertinentes a serem levados em reunião. 
Quanto ao assunto dos licenciamentos, ele acredita que é um pouco temerário, 
pois o arquiteto estaria assinando e se responsabilizando por projetos que nem 
estariam em execução, ainda. O conselheiro Pedro reitera que é importante a 
participação dos demais representantes. O representante Rodrigo indica um tema 
que ele acredite ser importante para as próximas reuniões: a lei federal que trata 
da ocupação do solo. O conselheiro Diego acredita que seja bem importante saber 
que existe mais essa troca de ideias, informações etc entre os representantes e a 
CAU/RS, especialmente entre a CPUA e os representantes, de cuja comissão faz 
parte. O conselheiro Pedro afirma que tem como objetivo dar mais ênfase a essa 
atuação dos representantes, pois todos têm sua experiência acumulada, e isso 
contribui para a atuação da CPUA e do CAU/RS. A conselheira Orildes acredita que 
saber quais as pautas dos outros municípios favorece o conselho, assim como essa 
participação poderia contribuir bastante para melhorar a atuação do conselho. E, 
quanto as reuniões presenciais ela entende que é uma ótima ideia a fim de 
intensificar mais a atuação dos representantes, todavia informa que a 
demonstração de interesse dos representantes é importante para dar força e 
solidificação dessa ideia. A conselheira Marisa gostaria de saber mais sobre a 
promotoria que atua nessas questões, em especial, Caxias do Sul. O conselheiro 
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Pedro esclarece que essa promotoria tem a ver com urbanismo e atua em Porto 
Alegre e Caxias. O representante Thiago faz uma queixa sobre a atuação da 
promotoria sobre questões urbanísticas, em Pelotas, onde ele atua. Acredita que 
seja um fator desmotivador, pois não teve um bom retorno do referido órgão. O 
conselheiro Emílio relata que o MP é importante, e que buscar esse apoio é 
importante, todavia, muitas vezes ele não leva adiante questões que não 
configurem nenhuma infringência legal na visão do MP. Por essa razão, a atuação 
dos conselhos é essencial, inclusive, essa participação dos representantes. O 
escopo principal é de que os representantes tenham conhecimento dos problemas 
enfrentados pelo Município no qual atuam, e que venham a colocar essas 
demandas no canal de comunicação existente com o CAU/RS. O conselheiro Pedro 
reitera que essa atuação conjunta é o mais importante. Agradece a todos os 
participantes da reunião. 

Encaminhamento A realização de uma maior aproximação entre os representantes e o CAU/RS, 
através dos canais de comunicação, bem como com o retorno ao formulário. O 
envio do material em PDF da cartilha aos representantes. E a definição das datas 
das próximas reuniões e dos temas. 

 
 
 

3. Verificação de quórum – encerramento 
Presenças A reunião encerra às 16h12min com os(as) participantes acima nominados(as).  

 
 
 
 
 
 

PEDRO XAVIER DE ARAÚJO 
Coordenador da CPUA-CAU/RS 

 
 
 
 

DANUZA DAUDT 
Assistente de Administrativo 
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